

MENSAJE DE INDEPENDENCIA
SR. ELIAS ANTONIO SACA
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
15 DE SEPTIEMBRE DE 2007

EN NOMBRE DE LOS PRINCIPIOS DE SOBERANÍA PATRIA Y LOS VALORES DE LA LIBERTAD QUE NOS HEREDARON LOS INSIGNES FUNDADORES DE NUESTRA REPÚBLICA, TENGO EL HONOR DE DIRIGIR A TODOS MIS QUERIDOS COMPATRIOTAS, SALVADOREÑOS Y SALVADOREÑAS, UN MENSAJE ALUSIVO A LA CONMEMORACIÓN DEL 186 ANIVERSARIO DE NUESTRA INDEPENDENCIA NACIONAL.

LO HAGO, INVESTIDO COMO PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA Y COMANDANTE GENERAL DE LAS FUERZAS ARMADAS, PERO SOBRE TODO, ME PRESENTO ESTA MAÑANA ANTE USTEDES, HERMANOS SALVADOREÑOS, COMO UN CIUDADANO QUE CREE EN LAS LIBERTADES FUNDAMENTALES DEL SER HUMANO Y EN LAS VIRTUDES DE LA DEMOCRACIA VIVIDA EN PLENITUD.

PARA TODOS LOS SALVADOREÑOS HOY ES DÍA DE LA PATRIA, HOY ES DÍA DE LA NACIÓN, HOY ES DÍA DE TODO UN PUEBLO QUE CELEBRA Y AMA SUS RAÍCES Y POR ESO ESTAMOS LLENOS DE JÚBILO NACIONAL.

ESTAMOS CONMEMORANDO LA INDEPENDENCIA QUE NOS HEREDARON LOS PRÓCERES, ES UN LEGADO QUE DEBE ILUMINARNOS TODOS LOS DÍAS, PARA HONRAR EL COMPROMISO DE CONSTRUIR PROGRESIVAMENTE LA PATRIA DE LA DIGNIDAD, DEL AMOR A LO PROPIO, DE LA SOLIDARIDAD ENTRE HERMANOS Y DEL PROGRESO COMPARTIDO.

SIN DUDA NUESTRA HISTORIA NOS UNE Y NOS HERMANA. TODOS LOS SALVADOREÑOS TENEMOS UN MISMO ORIGEN QUE NOS ENORGULLECE, QUE RESPETAMOS Y CON EL CUAL NOS IDENTIFICAMOS.

ESTE 15 DE SEPTIEMBRE LOS NACIDOS EN LA TIERRA DE CUSCATLAN CELEBRAMOS EL VALOR Y LAS CONVICCIONES DE LOS FUNDADORES DE LA PATRIA. RECORDAMOS EL ESPÍRITU DE LIBERTAD QUE LLEVÓ A NUESTROS PRÓCERES A PROCLAMAR LA INDEPENDENCIA, EN UNA DECLARACIÓN QUE ENCARNA LOS IDEALES DE LA LIBERTAD, CON INMENSA VOCACIÓN DE FUTURO.

FUE UN REVOLUCIONARIO DOCUMENTO, EN EL SE PROCLAMO NUESTRA INDEPENDENCIA BASÁNDOSE EN LA CONVICCIÓN DE QUE LA LIBERTAD ES EL DON MAS PRECIADO QUE DIOS HA ENTREGADO A TODA LA HUMANIDAD.

PARA DEFENDER ESA LIBERTAD, LOS PADRES DE LA NACIÓN COMPROMETIERON SU VIDA Y SU HONOR SAGRADO. SUS SACRIFICIOS FORJARON UNA NUEVA PATRIA Y CREARON UN FUTURO DE LIBERTAD PARA MILLONES DE PERSONAS QUE TODAVÍA NO HABÍAN NACIDO.



ESOS BENEFICIOS PARA LAS SUCEVAS GENERACIONES SON A LA VEZ UNA CARTA DE DEBERES QUE NOS COMPROMETEN CON CENTROAMERICA, CON EL SALVADOR PARA CONVERTIRLO EN UN PAÍS CADA VEZ MEJOR, EN EL QUE EL EGOÍSMO, LA INDIFERENCIA, EL DESAPEGO Y LA IRRESPONSABILIDAD DEBEN IR SIENDO DESTERRADOS EN FORMA DEFINITIVA.

EN EL ACTA DE INDEPENDENCIA FIRMADA EL 15 DE SEPTIEMBRE DE 1821 QUEDÓ ESTAMPADA LA INTENCIÓN DE PROGRESO DE NUESTROS PRÓCERES, PUESTO QUE ENTENDÍAN LA LIBERTAD DE LOS PUEBLOS CENTROAMERICANOS COMO UNA CONDICIÓN QUE, ADEMÁS DE JUSTA, ERA NECESARIA PARA ASPIRAR A CONVERTIRNOS EN PAÍSES VERDADERAMENTE DESARROLLADOS, ESENCIALMENTE DIGNIFICADORES DE LA PERSONA HUMANA, SIN DISTINGOS DE NINGUNA ÍNDOLE, Y EFECTIVOS CONSTRUCTORES DE LA DEMOCRACIA PLENA.

LOS INOLVIDABLES LIBERTADORES MANUEL JOSÉ ARCE, JOSÉ MATÍAS DELGADO, JOSÉ SIMEON CAÑAS, JUAN MANUEL RODRIGUEZ, SANTIAGO JOSÉ CELIS, PEDRO PABLO CASTILLO, DOMINGO ANTONIO DE LARA, LOS HERMANOS AGUILARES Y OTROS QUE TODAVÍA ESTÁN EN EL ANONIMATO QUISIERON QUE FUÉRAMOS LIBRES PARA QUE PUDIÉRAMOS ASPIRAR A UNA MEJOR CONDICIÓN DE VIDA EN UN CLIMA DE PAZ Y RESPETO MUTUO.

POR ESO PARA CONMEMORAR EL 186 ANIVERSARIO DE LA GESTA DE LA INDEPENDENCIA CENTROAMERICANA, NUESTRO GOBIERNO HA IMPULSADO UNA CAMPAÑA CÍVICA QUE INVITA A TODOS Y A TODAS A VIVIR SU LIBERTAD PARA REALIZAR SUS ASPIRACIONES PERSONALES.

EL SALVADOR FORMA PARTE DEL ESPÍRITU DE CONMEMORACIÓN DE TODOS LOS PAÍSES HERMANOS EN AMÉRICA LATINA QUE NACIMOS A LA VIDA INDEPENDIENTE CASI AL MISMO TIEMPO. MEXICO, CHILE, CENTROAMERICA Y OTROS HERMANOS DEL CONTINENTE TAMBIÉN ESTÁN CELEBRANDO SUS FIESTAS PATRIAS.

LOS FESTEJOS DE INDEPENDENCIA SON SIN DUDA UN PUNTO DE CONVERGENCIA ENTRE NUESTRAS NACIONES. A TODOS ESTOS PUEBLOS HERMANOS, REPRESENTADOS AQUÍ POR SUS RESPECTIVOS EMBAJADORES, QUIERO DECIRLES QUE SU CELEBRACIÓN ES TAMBIÉN LA NUESTRA Y QUE ESTAMOS SEGUROS QUE ESTE ES UN SENTIMIENTO PROFUNDAMENTE COMPARTIDO.

QUERIDOS COMPATRIOTAS:

TODOS SABEMOS QUE EN EL EXTERIOR, EN PAÍSES COMO ESTADOS UNIDOS, AUSTRALIA, CANADÁ, SUECIA Y OTRAS NACIONES, DONDE HAY MUCHOS COMPATRIOTAS CELEBRAN CON MUCHO FERVOR LA INDEPENDENCIA. LA LLAMA DEL AMOR AL TERRUÑO FLAMEA HOY POR TODAS LAS LATITUDES, PARA EJEMPLO GENERAL. A ELLOS TAMBIÉN LOS



SALUDO Y LES APLAUDO EMOCIONADO POR CELEBRAR A LA PATRIA CON CALIDEZ Y DEVOCIÓN.

ESTE MES DE SEPTIEMBRE HEMOS QUERIDO INVITAR A TODOS A VIVIR SU LIBERTAD, PRIMERO PORQUE ESA ES LA NATURALEZA ESENCIAL DE NUESTRA IDENTIDAD REPUBLICANA. LOS SALVADOREÑOS PODEMOS Y DEBEMOS VIVIR NUESTRAS LIBERTADES PORQUE ELLAS NUTREN LA CONSTRUCCIÓN DIARIA DE MEJORES CONDICIONES DE VIDA PARA TODOS.

SALIR ADELANTE SERÍA MÁS DIFÍCIL SI NO FUÉRAMOS MUJERES Y HOMBRES LIBRES. PROGRESAR NO ESTARÍA A NUESTRO ALCANCE SI TUVIÉRAMOS COARTADA NUESTRA VOLUNTAD. POR ESO CREEMOS QUE ES IMPERATIVO RECORDARLE AL PAÍS QUE LOS LOGROS PERSONALES O COLECTIVOS NO VIENEN SINO DEL SACRIFICIO Y DE LA VOLUNTAD QUE PONEMOS DE MANIFIESTO HACIENDO USO PLENO DE NUESTRA CAPACIDAD PARA SER LIBRES.

LOS PADRES DE NUESTRA REPÚBLICA NOS DIERON ESAS LIBERTADES CON GRAN SACRIFICIO. SABÍAN ADEMÁS QUE EL CAMINO PARA CONSTRUIR UNA PATRIA PRÓSPERA SERÍA ARDUO. BIEN DIJO EL PRÓCER MANUEL JOSÉ ARCE ABRO COMILLAS: “LA LIBERTAD NO SE ESTUDIA NI SE ENTIENDE, SINO TRAS LUCHA SANGUINOSA Y LARGA” CIERRO ESTA CITA. LO DIJO COMO PRESAGIANDO DE QUE ERIGIRNOS COMO NACIÓN SOBERANA NO SERÍA UNA TAREA FÁCIL.

A LO LARGO DE ESTOS 186 AÑOS A PARTIR DE LA CONQUISTA DE NUESTRA INDEPENDENCIA, EL SALVADOR HA ENCONTRADO NUMEROSAS DIFICULTADES, PERO SIEMPRE HEMOS SABIDO LUCHAR COMO PUEBLO INDOMITO, PERSEVERAR, SUPERAR DESAFÍOS. NUESTRO PAÍS HA MADURADO, HA EVOLUCIONADO Y HEMOS APRENDIDO LECCIONES QUE NOS AUGURAN MEJORES POSIBILIDADES DE FUTURO.

TENEMOS QUE SEGUIR TRABAJANDO, TENEMOS QUE SEGUIR APRENDIENDO, TENEMOS QUE SEGUIR COMPARTIENDO, PARA QUE LA LIBERTAD QUE NOS INSPIRA TENGA SENTIDO.

HEMOS ENFRENTADO PROBLEMAS QUE AFECTAN AL MUNDO ENTERO Y A PESAR DE ELLOS, HOY DÍA TENEMOS PAZ, LIBERTAD, ESTABILIDAD POLÍTICA, UN MODELO DE PAÍS BIEN ENCAMINADO Y UNA PLATAFORMA SALUDABLE PARA EL CRECIMIENTO ECONÓMICO.

EN LOS ÚLTIMOS 18 AÑOS SE HAN REVERTIDO TODOS LOS INDICADORES SOCIALES Y ECONÓMICOS QUE HABÍAN SIDO DETERIORADOS POR DIFERNTES ASPECTOS EN LA VIDA NACIONAL Y HOY TIENEN TENDENCIA POSITIVA. SE HAN MEJORADO LOS ÍNDICES DE LA POBREZA, DEL COMBATE A LA POBREZA, DE ESCOLARIDAD, DE SALUD, DE COBERTURA

DE ELECTRICIDAD ESPECIALMENTE RURAL, DE ALFABETISMO, DE MORTALIDAD INFANTIL, DE INFRAESTRUCTURA SOCIAL Y LOS INGRESOS PER CAPITA.

EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS NUESTRO GOBIERNO HA HECHO SU PARTE, CUMPLIENDO LAS PROMESAS. ASEGURAMOS QUE EN NUESTRO GOBIERNO LO SOCIAL NO SERÍA COMPLEMENTO DE NADA, SINO LA BASE DE TODO Y HEMOS CUMPLIDO CON ESTE MANDATO MORAL.

LAS CONDICIONES DE VIDA DE LOS SALVADOREÑOS ESTÁN MEJORANDO, GRACIAS A INICIATIVAS COMO RED SOLIDARIA, EL PLAN EDUCATIVO 2021, FOSALUD, LA REACTIVACIÓN DE LA AGRICULTURA, EL DESPEGUE DEL TURISMO, LA CONSTRUCCIÓN DE INFRAESTRUCTURA COMO HOSPITALES, CARRETERAS, FUTURAS PRESAS HIDROELÉCTRICAS, LA AMPLIACIÓN DE SERVICIOS BÁSICOS Y LOS ESFUERZO EN LA LUCHA POR LOS CONSUMIDORES, A TRAVES DE LA NUEVA INSTANCIA CREADA, LA DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR, ENTRE OTRAS INICIATIVAS.

EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL AÑO PASADO FUE EL MÁS ALTO EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS Y LA TENDENCIA EN EL 2007 ES IGUALMENTE POSITIVA. ESTAMOS LOGRANDO QUE LA ECONOMÍA CREZCA Y GENERE MÁS EMPLEOS, Y ESTAMOS AUMENTANDO LA RECAUDACIÓN FISCAL SIN AUMENTAR LOS IMPUESTOS, COMO LO PROMETIMOS EN EL AÑO 2004.

PERO QUIZÁ EL PROYECTO MÁS SIGNIFICATIVO DE NUESTRO GOBIERNO TIENE ÉNFASIS EN LO SOCIAL. SE TRATA DE RED SOLIDARIA, UN PROGRAMA QUE NO TENÍA PRECEDENTES Y QUE HA SOBREPASADO NUESTRAS EXPECTATIVAS DE ÉXITO EN EL TEMA DEL ALIVIO DE LA POBREZA EXTREMA RURAL. HEMOS LLEGADO Y SEGUIREMOS LLEGANDO EN LOS PRÓXIMOS MESES A MILES DE FAMILIAS EN LOS MUNICIPIOS MÁS POBRES DEL PAÍS, DONDE AHORA HAY SALUD, HAY EDUCACIÓN, INFRAESTRUCTURA Y OPORTUNIDAD PARA SALIR ADELANTE.

NUESTRO GOBIERNO TAMBIÉN HA VELADO POR LOS SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR, NUESTROS HERMANOS CERCANOS. EL PERMISO DE TRABAJO TEMPORAL CONOCIDO COMO TPS PARA NUESTROS HERMANOS EN ESTADOS UNIDOS FUE EXTENDIDO NUEVAMENTE HASTA MARZO DEL 2009. ELLO TRAE TRANQUILIDAD A MAS DE 230 MIL SALVADOREÑOS Y A SUS FAMILIAS EN LOS ESTADOS UNIDOS Y EL SALVADOR.

QUERIDOS HERMANOS:

HEMOS RECORRIDO UN LARGO CAMINO Y VENCIENDO DIFICULTADES HOY TENEMOS UN PAÍS MÁS PREPARADO PARA ALCANZAR LAS METAS QUE SOÑAMOS EN EL LARGO PLAZO. EL SALVADOR SE HA CONVERTIDO EN UN EJEMPLO, EN MUCHOS FOROS INTERNACIONALES, EN TEMAS COMO EL COMBATE A LA POBREZA, LA APERTURA ECONÓMICA, EL ATRACTIVO PARA LA INVERSIÓN, NUESTRO PROGRAMA DE ALIVIO A LA



POBREZA, CON EL FOMIVIAL, EL FOSALUD, NUESTRA VIVENCIA DEMOCRÁTICA Y NUESTROS AVANCES EN DIFERENTES ÁREAS.

NOS HEMOS CENTRADO EN LA PERSONA HUMANA, Y EN LAS LIBERTADES QUE NOS PERMITEN VOLCAR EL ESFUERZO INDIVIDUAL HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE MEJORES POSIBILIDADES DE SUPERACIÓN. PERO HEMOS LLEGADO HASTA DONDE ESTAMOS GRACIAS A LA VOLUNTAD Y EL TRABAJO DE TODOS LOS SALVADOREÑOS, Y GRACIAS A LAS BENDICIONES QUE NOS CONCEDE EL TODOPODEROSO.

TAMBIÉN SON COPARTÍCIPES DE NUESTROS AVANCES LOS INSIGNES PRÓCERES QUE NOS LEGARON VALORES COMO EL TRABAJO, LA SOLIDARIDAD, EL AMOR A LA FAMILIA, LA FE EN DIOS Y LA PERSEVERANCIA. ESOS VALORES SE CONVIRTIERON EN EL SOSTEN MORAL DE NUESTRA DEMOCRACIA ACTUAL. ESOS VALORES SE HAN CONVERTIDO CON EL TIEMPO EN LA GENUINA ESENCIA DE LA IDENTIDAD CUSCATLECA.

LOS SALVADOREÑOS SIEMPRE PEDIMOS LA ASISTENCIA DE DIOS, Y EN EL GOBIERNO BASAMOS NUESTRAS DECISIONES EN LAS MÁS PROFUNDAS CREENCIAS CRISTIANAS. POR ESO TAMBIÉN RESPETAMOS Y PROMOVEMOS LA LIBERTAD DE CULTO, PARA QUE LOS SALVADOREÑOS ESCOJAN CON LIBERTAD SU RELIGIÓN Y SU PROPIA FORMA DE EXPRESAR LA FE, SIN RESTRICCIONES DE NINGÚN TIPO.

LA LIBERTAD ES NUESTRO MÁS VALIOSO PATRIMONIO: LA LIBERTAD PARA PROFESAR NUESTRA FE, LA LIBERTAD PARA EMPRENDER, PARA SOÑAR, PARA AMAR, PARA EJERCER NUESTRAS CONVICCIONES. DEBEMOS CUSTODIAR LA LIBERTAD CON DECIDIDA DETERMINACIÓN, PORQUE SÓLO EN LIBERTAD PODEMOS LOS SALVADOREÑOS CRECER Y TRANSFORMAR NUESTRO DESTINO CON NUESTRAS PROPIAS MANOS.

LO RECOGE CON TODA CLARIDAD ESTA CITA DE MANUEL JOSÉ ARCE, PRONUNCIADA HACE 186 AÑOS: “MI ANHELO DECÍA ARCE: ES QUE LOS CENTROAMERICANOS DE LA ÉPOCA PRESENTE Y LOS QUE ESTÁN EN EL PORVENIR PUEDAN CELEBRAR EL ANIVERSARIO DE NUESTRA EMANCIPACIÓN POLÍTICA EN MEDIO DEL BIENESTAR SOCIAL”.

POR ESO ESTE 15 DE SEPTIEMBRE CELEBRAMOS NUESTRA POSIBILIDAD DE GOZAR DE PLENAS LIBERTADES PORQUE CON ELLAS PODEMOS SUPERARNOS CON BASE A NUESTROS MÉRITOS, A NUESTROS TALENTOS, A NUESTRA PERSEVERANCIA Y A NUESTROS ESFUERZOS COTIDIANOS.

QUIERO ESTA MAÑANA HACER ECO DE UNA FRASE TAMBIÉN DE MANUEL JOSÉ ARCE, QUE PRONUNCIÓ UNOS AÑOS DESPUÉS DE LA FIRMA DEL ACTA DE INDEPENDENCIA, EN MOMENTOS EN QUE LOS PROPÓSITOS DE LA INDEPENDENCIA DESMAYABAN. DIJO EL PRÓCER: “ES NECESARIO Y URGENTE QUE SE DESLIGUEN DE SUS TEMORES Y CONFÍEN

EN LA FUERZA IRRESISTIBLE DE LA SOBERANÍA DEL PUEBLO Y LAS LECCIONES QUE SUMINISTRA LA EXPERIENCIA” CIERRO LA CITA.

YO RETOMO ESTA FRASE EN EL ÁNIMO DE QUE LOS SALVADOREÑOS VALOREMOS LO QUE HEMOS LOGRADO A PESAR DE LAS DIFICULTADES QUE NUESTRO DESARROLLO HA ENFRENTADO.

HERMANOS SALVADOREÑOS: EL PAÍS, NUESTRA PATRIA CUSCATLECA NACIÓ PARA SER LIBRE. INDEPENDENCIA ES VIVIR ESA LIBERTAD QUE TENEMOS PARA DECIDIR, PARA CRECER Y PROGRESAR. HAGAMOS HONOR A LA SOBERANA AUTONOMÍA QUE NOS HEREDARON LOS PRÓCERES.

HONREMOS NUESTROS VALORES Y VIVAMOS LA LIBERTAD, NO PARA ATROPELLAR AL PRÓJIMO, SINO PARA OFRECER LA MANO SOLIDARIA QUE NOS VA A CONSOLIDAR COMO NACIÓN NOBLE Y FUERTE.

EN NUESTRAS MANOS INCANSABLES Y EN NUESTRO ESPÍRITU LUCHADOR TENEMOS EL POTENCIAL DE CONSTRUIR EL FUTURO DE BIENESTAR Y OPORTUNIDADES QUE SOÑARON PARA NOSOTROS LOS PRÓCERES LIBERTADORES. NO LOS DEFRAUDEMOS Y HAGAMOS MÁS GRANDE ESTA PATRIA.

ESTAMOS EN UN MOMENTO HISTÓRICO EN EL QUE UNIDOS LOS SALVADOREÑOS PODEMOS DAR NUESTRO APORTE PARA QUE LA LUCHA DE LOS HÉROES DE LA PATRIA, LA LUCHA POR ALCANZAR UN PAÍS MÁS PROSPERO Y EN LIBERTAD ALCANCE SUS MAS ALTOS OBJETIVOS.

YO LOS EXHORTO A QUE TODAS Y TODOS TRABAJEMOS SIN DISTINGOS, DESDE LA TRINCHERA DE CADA QUIEN, CON ESMERO Y PATRIOTISMO EN LOGRAR EL OBJETIVO SUPERIOR.

DESDE ESTE REPRESENTATIVO MONUMENTO A LA LIBERTAD, QUE ES EL CENTRO DE LA NACIÓN, TODOS DEBEMOS DECIDIR QUÉ LUGAR QUEREMOS OCUPAR EN EL MURAL DE LA HISTORIA Y, SOBRE TODO, HACIA DÓNDE QUEREMOS LLEVAR A EL SALVADOR.

EN EL ANIVERSARIO DE LA PATRIA COMPROMETÁMONOS COMO GENERACIÓN ACTUAL A NO OCUPAR NUNCA EN LA HISTORIA EL MURAL DE LA CONFRONTACIÓN Y EL DESENCUENTRO, SINO UN ESPACIO VIVO, CONCRETO Y LUMINOSO DE UNIDAD Y DE SOLIDARIDAD ENTRE LOS SALVADOREÑOS.

INVITO TODOS Y CADA UNO DE LOS NIÑOS, MUJERES Y HOMBRES QUE CONFORMAMOS LA GRAN COMUNIDAD NACIONAL, TANTO DENTRO COMO FUERA DE NUESTRAS FRONTERAS GEOGRÁFICAS, A HACER SUYAS, A HACER NUESTRAS LAS CELEBRACIONES



DE LA INDEPENDENCIA Y A PARTICIPAR CON EMOCIÓN, CON ALEGRÍA, CON FERVOR PATRIO, Y, SOBRE TODO, CON AUTÉNTICO COMPROMISO FRATERNAL, EN CADA UNA DE SUS EXPRESIONES.

A 186 AÑOS DE NUESTRA INDEPENDENCIA PIDO AL PAÍS QUE NOS COMPROMETAMOS JUNTOS A CONTINUAR DEFENDIENDO ESTAS MARAVILLOSAS LIBERTADES, ESTOS VALORES, QUE SON LA VÍA PARA AVANZAR HACIA EL DESARROLLO Y LA PROSPERIDAD DE CADA SALVADOREÑO.

QUE VIVA CENTROAMERICA LIBRE Y SOBERANA, QUE VIVA EL SALVADOR.

MUCHÍSIMAS GRACIAS Y QUE DIOS BENDIGA A LA TIERRA CUSCATLECA.